

# Entrevista

**E ENTREVISTA.** ALFONSO DE URRESTI LONGTON, senador por Los Ríos

## “Debemos pensar positivos, ser Ciudad Humedal nos va a hacer muy bien...”

### OPTIMISMO.

*Hoy se define la postulación de Valdivia al reconocimiento Ramsar. Parlamentario asegura que “Nos pone en las grandes ligas”, dice*

A l mediodía de hoy debería conocerse la decisión de Ramsar respecto de la solicitud del Estado de Chile de entregar a Valdivia la denominación de Ciudad Humedal, una distinción que solamente tienen 43 ciudades en el mundo.

Si la respuesta es positiva y todo indica que así será, la capital de Los Ríos se convertirá en la primera en Latinoamérica en sumarse a este grupo.

El nombramiento llegaría como la conclusión de un largo proceso iniciado por la Cancillería a mediados del año pasado y cuenta con el respaldo de la Municipalidad de Valdivia, entidad que se hará responsable de poner en marcha una serie de indicaciones que acompañan a la distinción, para asegurar el cuidado de los humedales.

¿Qué implica este paso? El senador Alfonso de Urresti, impulsor de la Ley de Humedales Urbanos y uno de los principa-



PRENSA SENADOR DE URRESTI

DE URRESTI PLANTEA QUE EL TURISMO Y LA PRESENCIA INTERNACIONAL, SERÁN LOS PRINCIPALES BENEFICIOS DE ESTA DENOMINACIÓN.

les promotores de la postulación de Valdivia, analizó el tema ayer con [www.soyvaldivia.cl](http://www.soyvaldivia.cl) y llamó al optimismo ya superar las desconfianzas, comparando el nombramiento con las grandes ligas del fútbol.

“Entraremos a la Champion League de las ciudades, o a la Copa Libertadores, si que-

remos verlo en América; es realmente algo importante, así que veamos lo como una oportunidad muy positiva”, afirmó en la entrevista, cuya versión completa puede verse en la edición digital de Diario Austral.

**Senador ¿cuál diría usted que es la mayor importancia de ser Ciudad Humedal?**

“Seremos parte de un grupo selecto de ciudades en el mundo. Estaremos integrando una categoría particularísima a nivel internacional. Y con ello vienen un conjunto de obligaciones, mandatos, exigencias que nos van a llevar a cumplir normas y protocolos y compromi-

entos internacionales para que nuestra ciudad mantenga esa categoría.

**Esta semana hubo un seminario en Valdivia en que se planteó dudas frente al freno que ser Ciudad Humedal pudiera poner a la prosperidad local ¿cómo se responde a esa preocupación?**

“A ver, en primer lugar, esto es

### La importancia de Ramsar

● El senador de Urresti llamó también a conocer qué es la Convención Ramsar para poner en contexto la denominación de Valdivia.

“Ramsar es una ciudad en Irán, donde en 1971 se realizó la primera Convención Internacional para la protección de humedales. Desde entonces, promueve la valoración de estos ecosistemas y destaca a las ciudades que se han caracterizado por protegerlos. Esas son las Ciudades Humedal. Ahora Ramsar tiene su sede en Ginebra y ahí se entregará el pronunciamiento sobre Valdivia. Está allá la ministra de Medioambiente y el Canciller para recibir la noticia... estamos en contactos con sus equipos y esperamos una respuesta favorable”.

un reconocimiento internacional, sobre la base de un tratado internacional, que es la Convención Ramsar. Funciona sobre esas normas, no se crean normas nuevas. Recordemos que es una postulación del Estado de Chile (no de un gobierno, no de una persona); es el Estado de Chile el que se compromete.

**¿En qué se traduce eso para la región, para la ciudad?**

“Descontemos esa idea de que tiene más restricción. No es así. No es una ley. Es una Convención Internacional que tiene un reconocimiento sobre la ciudad.

Nosotros ya tenemos la protección del humedal de Río Cruces como Santuario de la Naturaleza, que es un sitio Ramsar y tenemos a los humedales urbanos que se han declarado dentro de la ciudad con la Ley 21.202. Ciudad Humedal no es otra ley; es un reconocimiento. Lo que ocurre es que nosotros tenemos que tomarlo en positivo. Nosotros vamos a ser la única Ciudad Humedal en Latino-



(viene de la página anterior)

PRENSA SENADOR DE URRESTI

“

Como a mí me gusta mucho el fútbol, digo que ser Ciudad Humedal es como cuando tú llegas a la Champions, vas a la élite de las ciudades, y eso te compromete, a cuidar la ciudad y a que cada persona se pregunte qué hago yo por esta Ciudad Humedal: reciclo, limpio, cuido, me siento orgulloso de ella...”

“

Tenemos creo que en Chile mucha inmediatez, queremos las soluciones rápidas, y esto es un proceso, es un reconocimiento, y comparémoslo con la naturaleza, cuánto se han demorado los humedales, cuánto daño les hemos hecho y cuánto han resistido ellos para consolidarse, para crecer o para ganar espacio...”

américa, es un honor. Por supuesto que debemos cuidar el humedal, para mantener ese reconocimiento, que se evalúa. La idea no es que nos saquen de ese grupo importante en pocos años; sino proyectarnos con esta denominación.

Lo que sí se obliga es a cuidar. Te dicen: “Usted tiene esta categoría, usted tiene este reconocimiento. Bueno, usted haga, eleve los estándares, preocúpese más, postule a fondos internacionales (fondos verdes hay a los cuales acceder)”

Esto nos habilita a nosotros como ciudad a postular a recursos internacionales que apoyan a las ciudades verdes que están haciendo una transición.

Las ciudades hace siglos surgieron junto a los humedales, junto a los ríos. Hoy la mirada es otra; es a cuidar.

Y los humedales han estado aquí mucho antes que las ciudades, de modo que debemos respetarlos y valorar sus aportes ecosistémicos, permitiendo también la vida de las personas en armonía con el entorno. De eso se trata.

Nosotros conocemos Valdivia, está construida sobre humedales, no nos hagamos los sorprendidos... Y además, la madre Naturaleza, luego del cataclismo de 1960 permitió el surgimiento del Humedal del Río Cruces, sitio Ramsar reconocido y valorado gracias al trabajo del doctor Schlatter, que ahora da origen a esta postulación. Y si no tuviéramos humedales, con todo lo que llueve en Valdivia, nos inundaríamos; es parte de nuestra realidad.

Entonces, dicho esto, nosotros hacemos un reconocimiento a una realidad de nuestra ciudad. Entonces, esto es una oportunidad, esto no es una restricción, esto no es una norma legal. Leyes ya tenemos; es

to es la oportunidad de tener a Valdivia entre las 43 ciudades especiales del mundo, que atraen un turismo especial, que son reconocidas por su belleza y por el cuidado de ecosistemas únicos en el mundo. De eso estamos hablando.

Valdivia entra en este circuito de ciudades que van adoptando buenas prácticas, que van adoptando soluciones, herramientas para proteger estos ecosistemas, que no sólo son bellos, son fundamentales para la vida.

Entonces, es un orgullo. Y una oportunidad, las ciudades Ramsar forman un consejo, se vinculan, pueden potenciarse. Entonces, nos ubica en otra categoría.

**PARTICIPACIÓN CIUDADANA**  
**Senador, se ha señalado que hubo poca participación ciudadana antes de esta postulación...**

-Yo creo que aquí no hay falta de participación, al contrario, las distintas organizaciones han estado solicitando esto, se han recolectado firmas, el propio municipio hace el planteamiento, iqué es más representativo que el municipio!

Recuerdo que en las elecciones de 2021 todos los candidatos a alcaldes de todos los sectores firmaron un compromiso con los humedales... también hicimos una presentación en el Senado.

Los gobiernos del Presidente Piñera, de la Presidenta Bachelet, del Presidente Boric, lo han apoyado; las organizaciones sociales han estado... participación ha habido. Y la participación es importante después, incluso mucho más porque hay que darle una gobernanza a esta Ciudad Humedal y ahí creo que el Centro de Humedales ha colaborado enormemente. Entonces, participación ha ha-



“CREO QUE LO MÁS IMPORTANTE ES QUE, COMO CIUDAD, NOS PREPAREMOS PARA SOÑAR”, AFIRMA DE URRESTI.

bido. Creo que esta propuesta (no es una imposición, es una propuesta) también es un reconocimiento a todas las organizaciones de la comunidad, que resguardan los humedales y hay un orgullo de ello.

**¿Qué beneficio tangible trae esto para la comunidad?**

-Turismo de intereses especiales de altísimo nivel, atractivo para eventos. Con el Canciller ya estamos pensando en que a mediados de 2025 debiera haber en Valdivia un seminario de alto nivel internacional respecto de esto, para que la gente de todo el mundo esté hablando de Valdivia, de Chile.

Así fue este viernes recién pasado en el Congreso del Futuro, cuando hablamos de urbanismo, vino un experto y nos contó sobre los cambios que quiere hacer París para hacerla más sostenible y quedó maravillado con Valdivia.

Creo que eso debemos potenciarlo. Tenemos humedales únicos en el mundo...

Entonces, ahí, yo lo que trato de hacer es un llamado al optimismo, al reconocimiento, un poquito al orgullo, y también que desde el municipio, desde

las distintas entidades, una vez hecho el reconocimiento, nos comprometamos a seguir cuidando.

**Ese cuidado implica recursos ¿quién financiará?**

-Yo creo que no hay que inventar la rueda, ni crear más cosas. Nosotros en Valdivia tenemos, en primer lugar, un municipio comprometido. Eso creo que hace bien, y concejales, y el alcalde que vengan, lo harán. Ese es ya nuestro patrimonio.

En segundo lugar, el Centro Humedales Río Cruces hoy día es un referente nacional e internacional. El Centro Humedales debería ser el gran referente que colabore con el municipio en velar por esta Ciudad Humedal y por el espacio que corresponde al humedal Ramsar, del Río Cruces.

Muchas veces se confunde ciudad con comuna, la comuna obviamente es mucho más grande, el humedal. Lo que pasa es que se reconoce la ciudad de Valdivia, ciudad donde está el humedal que tiene reconocimiento Ramsar, que es el humedal de Río Cruces.

Yo sugiero que aprovechemos lo que tenemos, tenemos la universidad, que es una enti-

dad que durante largo tiempo ha trabajado el tema, y tenemos al Centro de Humedales. Entonces, no tenemos que inventar una cosa, hacer un departamento, una división, que nos genere costo.

Me imagino promociones de turismo, de Sematur, señalando esta denominación de Ramsar, porque es un orgullo. Como a mí me gusta mucho el fútbol, digo que ser Ciudad Humedal es como cuando tú llegas a la Champions, vas a la élite de las ciudades, y eso te compromete, a cuidar la ciudad y a que cada persona se pregunte qué hago yo por esta Ciudad Humedal: reciclo, limpio, cuido, me siento orgulloso de ella.

**Si se producen estos beneficios ¿Por qué cree usted que a veces se produce esta tensión entre lo productivo y el cuidado del medio ambiente?**

-Porque hay desconfianza y cada sector a veces mira con sospecha lo que está haciendo otro, y creo que también nosotros tenemos un error, y digo compartido, porque son cosas que se van instalando y queremos el beneficio rápido, y no, los procesos son largos. Tene-

## Fuertes, patrimonio de la Humanidad

● Después de la denominación de Valdivia Ciudad Humedal, el senador de Urresti señala que se debería retomar el desafío de declarar a los fuertes de Niebla y Corral como Patrimonio de la Humanidad.

“Es una pelea en la que yo he tratado de colaborar desde mi posición como senador, de cuando era diputado, también veníamos trabajando en reuniones internacionales. Eso nos daría un reconocimiento internacional. En Chile hay también como siete sitios Patrimonio de la Humanidad y el turismo de intereses especiales viene a verlos a ellos; entonces ¡sumemos a los castillos! Hago esta comparación con Ramsar. Ahora vendrán turistas que quieren recorrer el mundo conociendo las ciudades humedales de Ramsar, observar las aves, la naturaleza. Eso es un sello especial”. ☞

mos creo que en Chile mucha inmediatez, queremos las soluciones rápidas, y esto es un proceso, es un reconocimiento, y comparémoslo con la naturaleza, cuánto se han demorado los humedales, cuánto daño le hemos hecho y cuánto han resistido ellos para consolidarse, para crecer o para ganar espacio.

**¿Cuáles son los pasos que vienen ahora, senador?**

-Este viernes (hoy) sesiona el Comité Permanente en Ginebra, Suiza, de Ramsar, y ya hay una recomendación, de la postulación de Valdivia. Luego, lo más probable es que va a venir, durante el primer semestre, una delegación, y en el mes de junio o julio, en Zimbabue, es la Conferencia de las Partes de Ramsar, y ahí se entrega, se entrega materialmente, se entrega el certificado a la ciudad que va a tener este reconocimiento. Esos son los pasos que vienen. Eso es administrativo, tenemos que seguir aportando antecedentes, si nos requieren. Pero creo que lo más importante es que, como ciudad, nos preparemos en lo que corresponda, y soñar y pensar más cosas, y esto tampoco está todo inventado y todo creado, pero podemos hacer mucho, y eso nos habilita para soñar una ciudad más sostenible y sobre todo para que nuestra ciudad crezca y se fortalezca con este reconocimiento.

Creo que esto nos va a hacer muy bien, a la ciudad, al país.